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PLANEJAMENTO

Em contrapartida, foi aprovada realização de concursos para o provimento de cargos vagos na Seeduc

Texto vai a plenário, onde precisará receber votos favoráveis de 257 deputados

No comércio exterior, o saldo foi 
positivo em US$ 938 milhões

Fluxo cambial total em 
dezembro, até dia 8, é 
negativo em US$ 387 

milhões, afi rma BC

O Brasil registrou fl uxo cambial negativo de US$ 
387 milhões em dezembro, até o dia 8, segundo 
dados preliminares divulgados nesta quinta-fei-
ra, 14, pelo Banco Central (BC). Em novembro, 
houve entrada líquida de US$ 296 milhões.
Com a entrada em vigor da nova lei cambial, 
operações menores têm até o dia 5 do mês sub-
sequente para serem informadas ao BC e, por 
isso, a estatística mensal fi nal do fl uxo cambial 
é publicada na terceira semana do mês seguinte.
Em dezembro, até o dia 8, o canal fi nanceiro apre-
sentou saída líquida de US$ 1,326 bilhão. Isso é 
o resultado de compras no valor de US$ 14,129 
bilhões e vendas no total de US$ 15,455 bilhões. 
O segmento reúne os investimentos estrangeiros 
diretos e em carteira, remessas de lucro e paga-
mento de juros, entre outras operações.
No comércio exterior, o saldo até o dia 8 do 
mês foi positivo em US$ 938 milhões, com im-
portações de US$ 4,585 bilhões e exportações 
de US$ 5,523 bilhões. Nas exportações, estão 
incluídos US$ 432 milhões em Adiantamen-
to de Contrato de Câmbio (ACC), US$ 1,711 
bilhão em Pagamento Antecipado (PA) e US$ 
3,380 bilhões em outras entradas.

No ano
O Brasil registrou fl uxo cambial positivo de 
US$ 24,076 bilhões neste ano, até 8 de dezem-
bro, informou o Banco Central. Em 2022, o re-
sultado foi negativo em US$ 3,233 bilhões.
No acumulado de 2023 até a semana passada, o 
canal fi nanceiro apresentou saídas líquidas de 
US$ 24,772 bilhões. Isso é o resultado de apor-
tes no valor de US$ 552,111 bilhões e retiradas 
no total de US$ 576,883 bilhões.
No comércio exterior, o saldo em 2023 até 8 de 
dezembro é positivo em US$ 48,848 bilhões, 
com importações de US$ 216,761 bilhões e ex-
portações de US$ 265,610 bilhões. Nas expor-
tações, estão incluídos US$ 30,070 bilhões em 
Adiantamento de Contrato de Câmbio (ACC), 
US$ 62,027 bilhões em Pagamento Antecipado 
(PA) e US$ 173,530 bilhões em outras entradas.

Assembleia Legislativa 
do Estado do Rio de Ja-
neiro (Alerj) aprovou o 
Projeto de Lei Orçamen-
tária Anual (PLOA) de 
2024. A previsão é que o 
governo estadual arreca-

de R$ 104,6 bilhões e tenha despesas de 
R$ 113,1 bilhões; ou seja, um déficit de R$ 
8,5 bilhões. Junto a isso, não foram apro-
vadas quaisquer emendas que tratassem 
de reajuste ou recomposição salarial dos 

servidores. A proposta segue para a san-
ção do governador Cláudio Castro (PL), 
que analisará, com lupa, as emendas ane-
xadas ao PLOA.
Em contrapartida, uma emenda aprovada 
autoriza a realização de concursos públicos 
para o provimento de cargos vagos da Secre-
taria estadual de Educação (Seeduc).
Também fi cou consolidada a regulamenta-
ção da desvinculação das receitas dos Fun-
dos Estaduais até 2026. A medida propor-
ciona a liberação do uso das receitas para o 
pagamento de salários de servidores.

Novidade no orçamento
O orçamento fl uminense passará a contar 
com emendas individuais impositivas, as 
quais permitem os deputados a incluírem 
despesas obrigatórias ao orçamento. Para 
2024, cada político terá disponível R$ 2,7 
milhões. Elas devem ser empenhadas até 
maio do ano que vem. A principal justifi ca-
tiva para a criação dessas emendas é de que 

os deputados têm acesso a realidades especí-
fi cas da população.

Governo aguarda aumento
na arrecadação

Em nota, o Governo do Estado do Rio de Ja-
neiro afi rmou que “segue trabalhando para 
garantir políticas de valorização do funcio-
nalismo público, sempre com respeito ao 
Regime de Recuperação Fiscal” e que está 
empenhado em aumentar a arrecadação, 
com previsão de perda só em 2023 de R$10 
bilhões por conta da Lei Complementar fe-
deral 194, para anunciar uma nova recom-
posição dos salários ao funcionalismo.
“Cabe destacar que desde 2014 não havia 
sido concedido nenhum reajuste, e a atual 
gestão pagou a primeira parcela da recom-
posição salarial de 13,05%, em janeiro de 
2022, para servidores ativos, aposentados e 
pensionistas, além de 5,9% de correção sala-
rial, em janeiro de 2023”, destaca o posicio-
namento ofi cial.

Estados e municípios podem receber a libe-
ração para pagarem retroativamente os anu-
ênios, quinquênios, triênios e licenças-prê-
mio congelados no período da pandemia de 
coronavírus-19. A Comissão de Constitui-
ção e Justiça e de Cidadania (CCJ) aprovou 
um aprovou um projeto de lei (PL) que con-
cede essa permissão aos chefes de Executivo 
Brasil afora, na Câmara dos Deputados. O 
período retroativo seria entre 28 de maio de 
2020 e 31 de dezembro de 2021.
A proposta ainda precisa receber 257 vo-
tos favoráveis no plenário da Câmara dos 
Deputados, quando for à votação, que deve 
ocorrer no próximo ano. Se aprovado, será 
encaminhado ao Senado Federal.
No último mês, a Comissão de Finanças e 

Tributação havia aprovado, também, o PL. 
A concessão dos valores depende de lei au-
torizativa do estado ou município e também 
disponibilidade orçamentária. O texto apro-
vado é um substitutivo do deputado federal 
Guilherme Boulos (PSOL-SP) ao projeto de 
lei complementar (PLP) da ex-deputada e 
atual senadora Professora Dorinha Seabra 
(União-TO).

Fique por dentro
O projeto original permitiu ao governo 
federal ajudar financeiramente os esta-
dos e municípios durante a pandemia e, 
em troca, proibiu aumentos e progressões 
de pessoal. O substitutivo de Boulos man-
tém as demais proibições previstas na lei 

Orçamento do Estado do Rio para 2024 é aprovado sem 
indicação de reajuste e com défi cit de R$ 8,5 bilhões

Pagamento de anuênios, triênios e quinquênios 
congelados na pandemia é aprovado por comissão

A

complementar, como aumento salariais. 
Segundo o deputado federal, o PLP des-
respeitou regras fiscais que limitam o au-
mento de despesas de pessoal.
“Ao proibir a contagem do período aquisiti-
vo, a lei trouxe consequências que se propa-
garam no tempo, em prejuízo à vida funcio-
nal dos servidores”, justifi ca Boulos no texto.
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prêmio da Mega da Virada 
de 2024 bate recordes em re-
lação ao valor, estimado em 
R$ 550 milhões, mas as pro-
porções "logísticas" também 
impressionam. Quem acer-
tar as seis dezenas do sor-

teio, por exemplo, precisaria de 31 caminho-
netes para transportar o prêmio em espécie.
O cálculo é do professor Riezo Almeida, coor-
denador do curso de Ciências Econômicas do 
Centro Universitário IESB, em Brasília, a pedido 
da Caixa. Segundo ele, considerando um cami-

nhonete com capacidade de carga de 900 litros, 
seria possível carregar mais de 88.640 notas de 
R$ 200 em sua carroceria, o que totalizaria R$ 
17,7 milhões em notas, uma em cima da outra:
'Portanto, são possíveis 31 caminhos para trans-
portar os R$ 550 milhões do sortudo. Carregar 
diversas notas de R$ 200 poderia ser um sonho 
para qualquer ganhador", brinca o professor.
De acordo com as regras da Caixa, prêmios 
acima de R$ 10 mil são pagos no prazo mí-
nimo de dois dia úteis a partir de apresen-
tação do comprovante, exclusivamente numa 
agência do banco. Já valores líquidos de até 
R$ 1.478,40 (bruto de R$ 2.112), podem ser 
recebidos em qualquer lotérica.

Tire suas dúvidas:
Até quando vão as

apostas da Mega da Virada?
Diferentemente das apostas regulamentares da 
Mega-Sena — que podem ser feitas até as 19h do 
dia do sorteio —, o jogo da Mega da Virada pode 
ser feito até as 17h do último dia do ano. Para isso, 
basta preencher o volante específico nas Loterias 

da Caixa ou acessar o site ou aplicativo da Caixa. 
Neste último caso, o valor mínimo da aposta é de 
R$ 30, e o pagamento é realizado com cartão de 
crédito. Para os correntistas da Caixa, também é 
possível apostar pelo internet banking.

Como jogar na Mega da Virada?
Para concorrer ao prêmio, a pessoa precisa mar-
car de 6 a 20 números dentre os 60 disponíveis. 
Também é possível deixar o sistema escolher os 
números de forma aleatória, na chamada “sur-
presinha”, ou jogar em grupo, em um “bolão”.

Como fazer um bolão na
Mega da Virada?

Para aumentar as chances de ganhar, muitos 
jogadores optam por adquirir cotas dos bo-
lões, já que concorrem com uma maior quan-
tidade de jogos e de números em uma aposta, 
gastando menos.
Para realizar o bolão, basta formar um grupo, 
escolher os números da aposta, marcar a quan-
tidade de cotas e registrar em qualquer uma das 
13 mil lotéricas do país. Ao ser registrada no sis-

tema, a aposta gera um recibo de cota para cada 
participante que, em caso de premiação, poderá 
resgatar o prêmio individualmente.

Qual é o valor da aposta
da Mega da Virada?

A aposta simples custa R$ 5, mas aumenta con-
forme quantidade de números escolhidos.

Qual a chance de ganhar 
na Mega da Virada?

A probabilidade de acerto varia de acordo com a 
quantidade de números jogados. Em uma aposta 
simples, a chance é de uma em 50.063.860, de 
acordo com a Caixa.

E se ninguém acertar os números
da Mega da Virada?

A Mega da Virada não acumula. Assim, não exis-
tindo apostas premiadas com seis números, o 
prêmio será dividido entre os acertadores de cin-
co números, e em seguida para quem acertar qua-
tro números. Se ninguém acertar nem a quadra, 
os valores acumulam para o concurso seguinte.

Um plano de saúde não pode reduzir o atendi-
mento hospitalar em domicílio, o chamado home 
care, sem que haja uma indicação médica para 
isso. O entendimento é da Terceira Turma do Su-
perior Tribunal de Justiça (STJ), que decidiu, por 
unanimidade, em favor de uma paciente.
Para o colegiado, a repentina redução da assistên-
cia à saúde durante o tratamento de uma doença 
grave, contrariando a indicação do médico, "viola 
os princípios da boa-fé objetiva, da função social 
do contrato e da dignidade da pessoa humana".
No caso julgado pelo STJ, a paciente era uma 
mulher diagnosticada com parkinsonismo com 
evolução para espasmicidade mista e atrofia de 
múltiplos sistemas. A ação pedia que a Justi-
ça determinasse a obrigação do plano de fazer 
(manter o home care), incluindo uma compen-
sação financeira por dano moral, já que a em-
presa havia reduzido a assistência domiciliar de 
24 para 12 horas diárias.
Em primeira instância, a Justiça já havia con-
siderado a redução do home care indevida, 
determinando a manutenção do atendimento 
de forma integral.
O plano de saúde, então, recorreu da decisão, e o 
Tribunal de Justiça de Pernambuco (TJPE) mu-
dou o entendimento, limitando o atendimento a 
12 horas por dia. A alegação foi a de que o home 
care com serviço de enfermagem por 24 horas 
não deve ser liberado para situações graves, 
pois, em casos assim, seria mais adequado man-
ter a paciente em internação hospitalar.

A decisão do STJ
Ao analisar o caso, a ministra Nancy Andrighi, 
que foi relatora do recurso no STJ, entendeu que 
mesmo sem a suspensão definitiva do home 
care, a limitação do atendimento domiciliar a 12 
horas por dia foi "arbitrária, abrupta e significa-
tiva", o que caracterizaria uma conduta abusiva 
e unilateral do plano de saúde.
A magistrada ainda questionou a decisão de 
segunda instância, segundo a qual a inter-
nação domiciliar não deveria ser autorizada 
para pacientes graves.
Por fim, a ministra ressaltou que a prestação 
deficiente do serviço de home care ou sua in-
terrupção sem recomendação médica ou sem 
possibilidade de nova internação hospitalar gera 
dano moral, uma vez que "submete o usuário em 
condições precárias de saúde à situação de gran-
de aflição psicológica e tormento interior, que 
ultrapassa o mero dissabor"

O Procon-RJ notificou as empresas de apostas 
esportivas virtuais que atuam no Rio de Janeiro, 
conhecidas como “bets”, nesta quarta-feira, com 
base no Decreto 48.806/2023, do governo esta-
dual. Segundo a legislação vigente, aquelas que 
exploram modalidades lotéricas em território 
fluminense precisam ter autorização da Loterj 
para desempenharem suas atividades.
Também de acordo com o Procon-RJ, a atividade 
sem autorização é considerada prática abusiva e 

serviço impróprio, segundo os artigos 39, VIII, e 20, 
§ 2º, do Código de Defesa do Consumidor (CDC).
Para o presidente do Procon-RJ, Cássio Coelho, 
a aposta esportiva on-line irregular expõe o con-
sumidor ao risco.
O órgão de defesa do consumidor enviou ofícios 
para que as empresas comprovem que operam 
no Rio de acordo com as regras estabelecidas. 
As "bets" terão dez duas para apresentarem suas 
respostas ao Procon-RJ.

Procon-RJ notifica empresas de apostas 
esportivas virtuais que atuam no estado

BOLADA

Em 2023, valor pago será o maior da história: R$ 550 milhões

Mega da Virada: prêmio precisaria de 31 
caminhonetes para ser transportado

Plano de saúde não pode reduzir home 
care sem indicação médica, diz STJ

Empresa havia reduzido assistência domiciliar de 24 para 12 horas 
diárias a uma paciente com doença grave

Segundo o órgão, 'bets' precisam ter autorização da Loterj para 
desempenharem suas atividades no Estado do Rio

Torcedor acompanha 
jogo em bar de olho nas 

apostas na tela do celular 
— Foto: Guito Moreto

O
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REGULARIZAÇÃO
Governo vai bloquear Bolsa Família de quem 
estiver com CPF irregular a partir de janeiro

Senado prorroga Comissão sobre Inteligência Artifi cial até abril

STF determina que Congresso regulamente licença-paternidade

O colegiado está encarregado de examinar os projetos contidos no relatório fi nal da Comissão
de Juristas responsável por subsidiar a discussão

Parlamentares terão 18 meses para legislar sobre regras do benefício

Pagamento será retomado quando a situação for regularizada junto à Receita Federal
partir de janeiro de 2024, os 
benefi ciários do Bolsa Famí-
lia que tiveram inconsistência 
de dados do Cadastro de Pes-
soa Física (CPF) no Cadas-
tro Único (CadÚnico) terão 
seus pagamentos bloqueados, 

segundo o Ministério do Desenvolvimento e 
Assistência Social, Família e Combate à Fome 
(MDS). O pagamento será retomado quando a 
situação for regularizada junto à Receita Fede-
ral. Caso a situação não seja resolvida em até seis 
meses, os benefícios são cancelados.
De acordo com o ministério, a medida faz parte 
de um esforço para aprimorar a gestão do pro-

grama assistencial relançado ainda neste ano, 
para fazer com que o benefício chegue às pesso-
as que realmente precisam.
Segundo o governo, as pessoas podem esclarecer 
suas dúvidas sobre o CPF e o Bolsa Família por 
meio do Disque Social 121.

Que tipo de problema vai gerar o bloqueio do 
Bolsa Família?

Ter o CPF suspenso ou cancelado junto à Receita 
Federal ou ter divergência de titularidade são as 
situações que deverão causar o bloqueio do pa-
gamento. Segundo o ministério, aliás, problemas 
desse tipo já tem impedido a habilitação de novas 
famílias ao Bolsa Família desde agosto deste ano.

O problema envolve apenas o CPF do titular?
Não. Pode ser que qualquer integrante da família 
benefi ciária precise regularizar o documento.

O Bolsa Família pode mesmo ser bloqueado?
A partir de janeiro do ano que vem, a inconsistên-
cia de dados referentes ao CPF no CadÚnico re-
sultará em bloqueios de pagamentos para as famí-
lias já contempladas pelo programa assistencial.
Para resolver a pendência, as famílias devem ve-

rifi car a situação do CPF na Receita Federal e, se 
necessário, regularizá-la junto à própria Receita 
Federal. Após essa regularização, será necessário 
fazer a atualização no CadÚnico.
A situação "Suspensa" signifi ca que o cadastro 
está incorreto ou incompleto. Para resolver, é pre-
ciso atualizar as informações pessoais no CPF.
Para regularizar o CPF, o cidadão pode acessar o site 
da Receita Federal e clicar em "Meu CPF". Depois 
deve selecionar "Atualizar CPF". Em seguida, deve 
clicar em "Etapas para a realização deste serviço".
A pessoa pode pedir a regularização de um CPF 
suspenso no link "Regularizar CPF". O interessa-
do pode ainda se dirigir a uma unidade da Receita 
Federal (confi ra aqui os endereços no Rio), mas 
é preciso antes agendar o atendimento. O tempo 
estimado de atendimento é de 15 minutos.

Existe algum canal de comunicação para 
esclarecer dúvidas?

Para esclarecimento de dúvidas, o benefi ciário 
pode ligar para o Disque Social 121.

O governo pretende enviar algum alerta para 
as famílias em situação irregular?

Sim. As famílias serão informadas sobre a situ-

ação do CPF e sobre como regularizar o proble-
ma. Essa comunicação será feita no extrato de 
pagamento do Bolsa Família, no aplicativo do 
próprio programa e no Aplicativo Caixa Tem.

O texto será o seguinte:

MENSAGEM DO BOLSA FAMILIA

- URGENTE -

AS INFORMACOES DO SEU CADASTRO 
UNICO INDICAM QUE ALGUEM DA SUA 
FAMÍLIA PRECISA REGULARIZAR O CPF.

PROCURE O SETOR RESPONSAVEL PELO 
BOLSA FAMILIA E CADASTRO UNICO OU 
A RECEITA FEDERAL PARA REGULARIZAR 
A SITUACAO E EVITAR O BLOQUEIO DO 
SEU BOLSA FAMILIA.

INFORMACOES DISQUE SOCIAL - 121

MOTIVO - CPF IRREGULAR

Cod.59

A Comissão Temporária Interna sobre Inteli-
gência Artifi cial (CTIA) do Senado foi pror-
rogada por mais 120 dias. Aprovado na última 
terça-feira, 12, em plenário, o requerimento foi 
apresentado pelo presidente do colegiado, sena-
dor Carlos Viana (Podemos-MG) sob a justifi ca-
tiva da complexidade do tema debatido. O gru-
po foi instalado em 16 de agosto e teria o prazo 
encerrado nesta quinta-feira, 14.
"Considerando a complexidade e a diversi-
dade dos temas atinentes à matéria, a CTIA 
realizou uma dezena de audiências públicas 
e ouviu cerca de setenta especialistas. Para a 

emissão do respectivo parecer, todos os im-
portantes insumos recebidos precisam ser 
examinados de forma pormenorizada", afirma 
Viana na justificativa do requerimento.
O colegiado está encarregado de examinar 
os projetos contidos no relatório final da Co-
missão de Juristas responsável por subsidiar a 
elaboração de Substitutivo sobre Inteligência 
Artificial no Brasil, além de outros projetos 
sobre o tema. Dentre as iniciativas analisadas 
pelos parlamentares estão projetos regulam o 
uso da tecnologia no País e instituem a Políti-
ca Nacional de Inteligência Artificial.

De autoria do presidente da casa, senador Ro-
drigo Pacheco (PSD-MG), o projeto de lei que 
regulamenta o uso da IA no Brasil, por exemplo, 
apresenta em seu texto conceitos, fundamentos 
e princípios para o desenvolvimento e uso de 
sistemas da tecnologia no País, o direitos das 
pessoas afetadas por estes sistemas e, ainda, de-
fi ne regras para categorização dos riscos eventu-
almente contidos na tecnologia a serem identifi -
cados por meio de avaliação preliminar.
A CTIA tem como vice-presidente o senador 
Marcos Pontes (PL-SP). O relator é o senador 
Eduardo Gomes.

O Supremo Tribunal Federal (STF) decidiu nes-
ta quinta-feira (14) determinar ao Congresso 
Nacional a aprovação de uma lei para garantir a 
regulamentação da licença-paternidade no país.
Com a decisão, os parlamentares terão prazo de 
18 meses para regulamentar as regras do bene-
fício. Caso a norma não seja aprovada, a licen-
ça-paternidade deverá seguir as regras da licen-
ça-maternidade, que tem duração de 120 dias.
A Corte julgou uma ação protocolada em 2012 
pela Confederação Nacional dos Trabalhadores 
na Saúde (CNTS) a favor do benefício.

Atualmente, a licença-paternidade é de cinco 
dias consecutivos nos casos do nascimento de 
fi lho, adoção ou de guarda compartilhada. O di-
reito está previsto na Consolidação das Leis do 
Trabalho (CLT) e foi criado com a promulgação 
da Constituição de 1988.
Pelo Ato das Disposições Constitucionais Tran-
sitórias (ADCT), regras transitórias criadas com 
a promulgação da Constituição, a licença de 
cinco dias deveria permanecer até o Congresso 
aprovar uma lei complementar para implemen-
tação defi nitiva, votação que nunca ocorreu.

Prevaleceu no julgamento o voto do ministro 
Luís Roberto Barroso para reconhecer a omis-
são do Congresso em aprovar a regulamen-
tação da norma. O entendimento foi seguido 
pelos demais ministros.
De acordo com a Organização Internacional 
do Trabalho (OIT), a licença-paternidade 
existe em 115 países e é remunerada em 102. 
O custeio é feito com recursos do emprega-
dor, benefícios de proteção social dos gover-
nos ou dividido entre as duas fontes. A dura-
ção média da licença é de 3,3 dias.

A
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Flávio Dino, ministro da Justi ça — 
Foto: Lula Marques/Agência Brasil

PROTEÇÃO
Comissão do Senado aprova 
porte de arma a agentes da Funai

Após reunião com Barroso, Dino diz que posse no STF deve ser em 22 de fevereiro
Dino e o presidente do Supremo se reuniram na tarde desta quinta-feira (14), um dia após o ministro da Justiça ter o 

nome aprovado pelo Senado para ocupar uma vaga na Corte.

Representantes de comunidades indígenas apoiam a medida
Comissão de Segurança Públi-
ca do Senado Federal aprovou 
na terça-feira, 12, o Projeto 
de Lei 2.326/2022 que libera 
o porte de arma de fogo aos 
agentes da Fundação Nacional 
dos Povos Indígenas (Funai) 

que exercem atividades de fi scalização. A pro-
posta ainda deve ser apreciada por mais duas 
comissões da Casa. A próxima análise será na 
Comissão de Meio Ambiente (CMA).
A possibilidade de fi scais da autarquia andarem 
armados para ter mais segurança em terras indíge-
nas de maior risco ganhou força nos debates após 
o Caso Dom e Bruno. O indigenista Bruno Pereira 
foi servidor da Funai assassinado juntamente com 
o jornalista britânico Dom Phillips, em uma em-
boscada, na Terra Indígena Vale do Javari.
O indigenista e o jornalista Dom Phillips, que 
preparava um livro sobre a Região Amazônica, 
foram mortos em junho de 2022, e o crime dei-
xou à mostra a suscetibilidade dos indigenistas 
e ambientalistas em determinados territórios, 
como na TI Apyterewa, uma das eleitas pelo 
governo federal como prioridade na fi la daque-
las que deveriam, com mais urgência, passar 
pelo processo de desintrusão, ou seja, de reti-
rada de invasores não indígenas.
O senador Fabiano Contarato (PT-ES), re-
lator da matéria, defende que a autorização 
ao porte de arma de fogo deve obedecer a 
critérios e regras. "O porte é condicionado à 
comprovação de capacidade técnica e de ap-
tidão psicológica para o manuseio de arma 
de fogo", argumenta o parlamentar.

Defesa territorial
O presidente da Associação do Povo Indígena 
Zoró (Apiz), Alexandre Xiwekalikit Zoró, é fa-
vorável ao uso de armas por parte de agentes da 
Funai. A TI Zoró fi ca nos limites do município 
de Rondolândia (MT).
O povo zoró pangyjej sempre teve uma popula-
ção pequena, estimada pela Funai, na década de 
1970, quando foram ofi cialmente contatados pela 
primeira vez, entre 800 e 1 mil pessoas. Atual-
mente, há aproximadamente 700 zoró pangyjej.
A história dos zoró foi marcada por diversos ti-
pos de invasores. Em 1961, houve a inauguração 
da Rodovia Cuiabá-Porto Velho, o que facilitou 
a chegada de agropecuárias e posseiros em seu 
território. Atualmente, um dos maiores proble-
mas é a presença de madeireiros.
"Sem esses armamentos, os agentes não se 
sentem seguros diante desses invasores", dis-
se o líder zoró pangyjej.
O servidor Felipe Vasconcelos, do Instituto 
Brasileiro do Meio Ambiente e dos Recursos 
Naturais Renováveis (Ibama), também defen-
deu o porte de armas para fiscais da Funai, 
cargo que desempenhou por cerca de 1 ano. 
Vasconcelos tinha direito, como fiscal, a re-
alizar suas tarefas armado, o que se provou 
necessário diante dos perigos que rondavam 
a região para a qual foi designado, no Acre.
Segundo o servidor, os rios da região onde traba-
lhou são rotas de tráfi co internacional de drogas. 
"Esse era nosso maior medo lá. Nas operações 
que a gente fazia, quando subia os rios, o receio 
era de trombar com esses trafi cantes, e eles acha-
rem que era uma operação policial e tentar nos 

alvejar, fazer alguma emboscada. Então, a gente 
sempre ia com a Polícia Federal ou o Ibama, que 
iam quase escoltando a gente para visitar as ter-
ras indígenas", relata Vasconcelos, que já atuou, 
anteriormente, como policial militar.
Vasconcelos ressalta que, no Ibama, no qual atua 
em área administrativa, o porte é liberado exclu-
sivamente a fi scais, exatamente como o texto que 
tramita no Congresso Nacional prevê em relação 
à Funai. Ele lembra que, no período em que tra-
balhou na Funai, sua equipe identifi cou, certa 
vez, uma abertura na mata, dentro de uma TI, 
por meio de um satélite e que, depois de avaliar 
que seria um movimento de alto risco conferir de 
perto o que era, por haver chance de se deparar 
com invasores, a decisão foi por acionar apoio 
da Polícia Federal e do Ibama. O que pesou foi 
justamente o fato de sua equipe não ter armas de 
fogo para conseguir, porventura, se defender dos 
invasores, que andam, em muitos casos, armados 
e eliminam quem cruzar seu caminho.
"Era Rio Juruá acima. Teria, primeiro, que 
pedir esse apoio, senão a gente não poderia 
ir. E acaba demandando mais dos outros ór-
gãos. Sempre que a gente pede, eles podem 
ir, mas às vezes estão muito atarefados e não 
podem ir em dias específicos, tem que ajustar 
calendário", explica Vasconcelos.
No Ibama, onde completa cerca de 1 ano e 3 
meses de atividade, mesmo estando na divisão 
administrativa, ele também já se sentiu em des-
vantagem por não carregar uma arma, pois, se-
gundo ele, acaba indo a campo. Isso aconteceu 
quando foi fazer uma vistoria em uma fl oresta 
nacional (Flona), com outros membros de sua 

O ministro da Justiça, Flávio Dino, aprovado 
para ocupar uma vaga de ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF), disse nesta quinta (14) 
que deve tomar posse em 22 de fevereiro. A pre-
visão foi após reunião com o presidente da Cor-
te, ministro Luís Roberto Barroso.
Segundo Dino, o encontro foi a convite de 
Barroso, para "agradecer a acolhida fraterna" 
dos integrantes do Supremo. "Ao mesmo tem-
po, começamos a tratar dos detalhes práticos 
destinados à posse que ocorrerá após, na se-
gunda quinzena de fevereiro, provavelmente 
no dia 22 de fevereiro", disse.
O ministro afi rmou que pretende permanecer 
à frente do Ministério da Justiça para fazer uma 
transição. No entanto, tem um encontro com o 
presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT) nesta tar-
de para saber como ele "está vendo esses prazos".
"Haverá o recesso no Judiciário e eu tenho que 
fazer um processo de transição relativo ao Mi-
nistério da Justiça, que depende evidentemente 
das orientações e determinações do presiden-
te da República. Eu estou indo lá, exatamente 
agora, ao Palácio do Planalto, para também me 
informar com o presidente sobre como ele está 

vendo esses prazos", disse.
"Mas o certo é que é necessário um período, pela 
delicadeza do trabalho do Ministério da Justiça, 
que haja um momento em que uma nova equipe 
possa ali se instalar e dar continuidade aos te-
mas que ali são conduzidos", continuou.
Dino disse que deve permanecer no ministério por 
mais duas ou três semanas. E como é senador, pre-
tende permanecer na Casa até a posse no Supremo.

Sucessão na Justiça
O ministro também disse que não foi questio-
nado pelo presidente Lula sobre quem deve 
assumir a chefi a da pasta. No entanto, afi rmou 
que é importante que sejam oferecidas "várias 
alternativas".
Também defendeu que é "importante que o Mi-
nistério da Justiça e Segurança Pública mante-
nha certas prioridades", e citou especifi camente 
o aperfeiçoamento do Sistema Único de Segu-
rança Pública.
Por fi m, alegou que a discussão sobre a divisão do 
ministério entre as áreas de Justiça e Segurança 
Pública, levantada como possibilidade entre in-
terlocutores, "nunca existiu" dentro do governo.

A
equipe, na qual detectaram rastros deixados por 
garimpeiros. "Até para gente, que é uma ativida-
de meramente administrativa, também tem esse 
receio", reconhece. "Nesse caso específi co, por 
ser uma área onde há presença de garimpeiros, 
solicitamos o apoio da Polícia Militar".

Funai
A Funai, por meio de nota, reiterou os pré-requi-
sitos para a concessão do porte de arma e disse 
que "a modifi cação legislativa proposta na Co-
missão de Segurança Pública opera-se por servi-
dores da Fundação Nacional dos Povos Indígenas 
em atividades de fi scalização e devem seguir os 
requisitos do Estatuto do Desarmamento".
A Agência Brasil tentou contato com a Articula-
ção dos Povos Indígenas do Brasil (Apib) sobre 
a questão, mas ainda não teve retorno.

Aprovação para o STF
Dino foi indicado pelo presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) e teve o nome aprovado no 
Senado nesta quarta (13), com 47 votos favo-
ráveis e 31 contra. Foi a segunda votação mais 
acirrada desde a Constituição de 1988.
Ele vai ocupar a vaga deixada com a aposenta-
doria da ministra Rosa Weber, em setembro.
Antes da votação, Dino foi sabatinado por cer-

ca de 10 horas na Comissão de Constituição e 
Justiça (CCJ) do Senado, junto com o indicado 
de Lula para comandar a Procuradoria-Geral da 
República (PGR), Paulo Gonet.
Ao longo da sabatina, os dois procuraram se 
esquivar de polêmicas e de embates com a 
oposição.
Agora, os nomes precisam ser publicados no Di-
ário Ofi cial da União (DOU).

O ministro da Justi ça Flávio Dino em visita aos futuros colegas de STF Cristi ano 
Zanin, Luís Roberto Barroso e Alexandre de Moraes — Foto: Nelson Jr./SCO/STF
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PERSEGUIÇÃO E TIROTEIO

Delegado diz que quadrilha é especializada em saidinha e banco e estava sendo monitorada. Duas pessoas foram presas

Polícia prende dois de 'consórcio' de criminosos; 
'bandidos trocam de roupa' durante assaltos

ma perseguição seguida 
de tiroteio ocorreu na 
Avenida Presidente Var-
gas, no Centro do Rio, na 
tarde desta quinta-feira. 
Um vídeo que circula em 

redes sociais mostra uma viatura da Po-
lícia Civil andando em alta velocidade 
e com as sirenes ligadas. Os policiais 
estavam atrás de ladrões suspeitos de 
participar de uma quadrilha especiali-
zada na ação conhecida como "saidinha 
de banco". Foram presos Jirdley Tiuba 
Junior, de 40 anos, e Rodrigo Alves Pin-
to, de 41 anos. Os dois responderão por 
porte de arma de fogo de uso restrito, 
associação criminosa, receptação, de-
sobediência, resistência à prisão e adul-
teração de sinal identifi cador de veículo 
automotor. Outros dois integrantes do 
grupo, que davam cobertura à ação em 
duas motos, conseguiram fugir. Um 
curioso que se aproximou para fi lmar a 
ação dos policiais foi confundido com 
um integrante do bando e chegou a ser 
detido, mas foi liberado depois.
Durante o confronto, disparos atingi-
ram o carro dos suspeitos. Pedaços de 
vidro fi caram espalhados na pista da 
Presidente Vargas. Ninguém fi cou fe-
rido no tiroteio. Segundo a polícia, o 
bando é do Complexo do Lins de Vas-
concelos, na Zona Norte da cidade. Os 
bandidos estavam sendo monitorados 
há 30 dias e não chegaram fazer o rou-
bo nesta quinta-feira.
— São criminosos extremamente vio-
lentos haja vista a perseguição que foi 
desencadeada hoje. Sabíamos que eles 
iam fazer uma nova ação hoje e nosso 
receio era que eles chegassem a agên-
cia e nós queríamos evitar um tiroteio 
no Centro da cidade, num horário de 
grande movimentação, por isso deci-
dimos por interceptá-los já na Avenida 
Presidente Vargas logo que o veículo 
clonado foi avistado. Graças a Deus 
não teve ninguém ferido — disse o de-
legado Tiago Dorigo, da 1ª DP (Praça 
Mauá), que comandou a operação.
Os presos são suspeitos de integrar a 
quadrilha que, com o mesmo veícu-
lo clonado apreendido ontem, roubou 
R$ 60 mil em espécie de um cliente do 
Banco do Brasil no dia 13 de novembro 

passado, também no Centro da cidade. 
O cliente foi abordado e roubado ao 
sair da agência.

Bandidos trocam de
roupa após o roubo

Para tentar enganar os agentes de se-
gurança, os ladrões usam uniformes 
de empresas prestadoras de serviços e 
também costumavam trocar de roupa 
após a ação para tentar despistar a polí-
cia. O delegado afi rmou ainda que está 
sendo investigada a participação de 
funcionários dos bancos nesses roubos:
— A gente suspeita que sim. Porque 
os saques de quantias (são) de valor 
elevado. Não tem como você, de lá de 
fora, se você está antes da porta gira-
tória do banco, ter conhecimento da-
quilo. Esse tipo de saque tem que ser 
avisado com antecedência para que o 
banco aprovisione esse valor. Só pou-
cos funcionários do banco têm co-
nhecimento dessa movimentação. O 
saque é efetuado numa dependência 
reservada do banco. São valores de R$ 
40 mil, R$ 50 mil, R$ 60 mil. Não tem 
como você ter conhecimento disso se 
não é alguém de uma instituição fi-
nanceira — avalia o delegado.
De posse da informação privilegiada, o 
bando passa a monitorar a vítima.
— Eles passam a acompanhar os clien-
tes. Fica pelo menos um carro do lado 
de fora da agência e duas motos. Eles 
usam uniformes de empresas trans-
portadoras, empresas prestadoras de 
serviços diversos. Os bandidos trocam 
a roupa durante a ação, para confundir 
tanto a vigilância patrimonial do ban-
co, quanto eventualmente o pessoal da 
PM que faz o policiamento externo no 
Centro da cidade. A gente tem imagens 
deles de outros roubos. Eles são muito 
ágeis, muito precisos, muito inteligen-
tes nas ações — explicou Dorigo.
Ainda segundo o delegado, os assaltan-
tes pertencem ao que ele classifi cou de 
um consórcio de bandidos de comuni-
dades da Zona Norte:
— Na verdade, é um consórcio. É um 
grande consórcio com vários crimino-
sos, alguns do Lins, outros de outras 
comunidades da Zona Norte. É a mes-
ma quadrilha daquele adolescente que 

U
morreu no começo de novembro, ao 
tentar roubar o cordão do policial civil 
na Barra da Tijuca. Ele tinha feito um 
roubo aqui no Centro de um cordão de 
ouro. Roubaram um comerciante, nós 
prendemos o irmão dele. O adolescente 
foi identifi cado naquele roubo. Ele ten-
tou roubar o policial civil no dia 8 de 
novembro, e veio a óbito. É o mesmo 
grupo criminoso, um grupo criminoso 
numeroso. A gente ainda está qualifi -
cando outros integrantes — afi rmou.
Ainda segundo o delegado, os assaltan-
tes pertencem ao que ele classifi cou de 
um consórcio de bandidos de comuni-
dades da Zona Norte:
— Na verdade, é um consórcio. É um 
grande consórcio com vários crimino-
sos, alguns do Lins, outros de outras 
comunidades da Zona Norte. É a mes-
ma quadrilha daquele adolescente que 
morreu no começo de novembro, ao 
tentar roubar o cordão do policial civil 
na Barra da Tijuca. Ele tinha feito um 
roubo aqui no Centro de um cordão de 
ouro. Roubaram um comerciante, nós 
prendemos o irmão dele. O adolescente 
foi identifi cado naquele roubo. Ele ten-
tou roubar o policial civil no dia 8 de 
novembro, e veio a óbito. É o mesmo 
grupo criminoso, um grupo criminoso 
numeroso. A gente ainda está qualifi -
cando outros integrantes — afi rmou.
Dorigo disse ainda que uma pisto-
la 765 com numeração raspada foi 
apreendida e outra arma foi jogada 
pelos criminosos para fora do car-
ro e provavelmente caiu no canal do 
mangue. O delegado detalhou ainda 
a forma de operação da quadrilha.
— Às vezes a informação privilegia-
da, como eu mencionei, é de algum 

funcionário de uma agência bancá-
ria. Às vezes, um deles, desembarca 
da moto ou do carro e fica dentro do 
banco, observando os clientes que fa-
zem saque. Se o cliente fizer um saque 
de uma quantia elevada, eles ficam 
olhando, se comunicando através de 
aplicativos de mensagem e decidem 
fazer abordagem ou não, isso depen-
de do momento — disse o delegado.
Na ação de hoje, os policiais tinham 
elementos para crer que os crimi-
nosos iriam agir numa agência do 
Centro e montaram o cerco antes da 
chegada ao local.
— Eles tinham informação privile-
giada para ir para alguma agência 
bancária. Nós decidimos agir para in-
terromper essa ação criminosa. Eles 
estavam indo para a confluência da 
Avenida Rio Branco com a rua da As-
sembleia. O trânsito de pessoas ali é 
muito grande. Se a gente fosse fazer 
uma abordagem ali, poderia aumen-
tar o risco para a coletividade — ex-
plicou o delegado Tiago Dorigo.

Internauta testemunha o tiroteio
"Tiroteio pesado aqui na Cidade Nova, 
na Avenida Presidente Vargas, defron-
te o Teleporto. Bandidos presos e fuzis 
apreendidos. Ocorreu na hora em que 
eu saía para o almoço. Muita correria e 
muitos buscando se abrigar dentro do 
prédio", escreveu um internauta.
O vídeo que circula nas redes mostra 
a movimentação policial em frente 
ao prédio dos Correios, no sentido 
Leopoldina. Uma viatura persegue 
um carro prata. Tiros são dispara-
dos. O veículo suspeito vira numa 
passarela e então para.
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Mulher usava as redes 
sociais para atrair 

traficantes para atuar 
em Valença, no interior 

do estado do Rio

A família do mototaxista Marcelo Dias Eduardo, 
de 22 anos, morto na noite de terça-feira, no Arco 
Metropolitano, que liga Duque de Caxias a Sero-
pédica, na Baixada Fluminense, está certa de que 
o rapaz foi vítima de um assalto. Segundo o sogro 
dele, a motocicleta, a mochila e outros pertences 
do jovem foram levados, incluindo o par de tênis 
que ele calçava. O corpo foi sepultado nesta quar-
ta-feira, em Queimados, também na Baixada.
— Com certeza foi assalto. Levaram tudo; moto, 
mochila, carteira. E até o tênis dele. Nada disso 
foi encontrado ainda — disse Marcelo do Car-
mo, pai da noiva da vítima.
O crime aconteceu na noite de terça-feira, por 
volta das 19h. Marcelo, que morava em Enge-
nheiro Pedreira, em Japeri, ainda na Baixada, vol-
tava do trabalho. Ele era supervisor de limpeza 
urbana numa empresa que presta serviços para a 
prefeitura do município. À noite fazia bico como 
mototaxista para juntar dinheiro para o casamen-
to, que estava marcado para o ano que vem.
Marcelo e a noiva estavam juntos havia cerca 
de três anos. O casal se conheceu numa festa da 
escola. A jovem, segundo o pai dela, está muito 
abalada com a morte do rapaz e tem passado os 
últimos dias sob efeito de sedativos.
— Era um rapaz novo, gente muito boa e traba-
lhador. Trabalhava de dia e de noite com a moto, 
para juntar dinheiro (para o casamento) — afir-
mou o sogro, sobre o genro.
O corpo do mototaxista foi encontrado entre 
Engenheiro Pedreira e Queimados, no Arco 
Metropolitano. No local onde ocorreu o crime, 
policiais se depararam com pedras espalhadas 
pela pista, indicando que havia uma barreira 
forçando a parada de veículos.
Desde outubro a segurança da via conta com re-
forço de agentes da Força Nacional, além de ser 
patrulhada pela Polícia Rodoviária Federal.

'Levaram até o tênis', diz 
sogro de mototaxista morto 

no Arco Metropolitano

VIOLÊNCIA

'Vou te dar paulada na cara': preso por 
entregar ex a traficantes ameaçava vítima

Turista britânico diz ter sido dopado por dançarinas, e polícia 
desmente: homem gastou R$ 22 mil em boate de Copacabana

Delegacia Especial de Apoio ao Turismo investiga depoimento falso prestado em setembro

Julgamento durou quase 12 horas e sentença só foi proferida de madrugada. Cinegrafista 
morreu ao ser atingido por um rojão durante manifestação em fevereiro de 2014

Iago dos Santos Fonseca, de 
26 anos, preso nesta quar-
ta-feira (13) acusado de en-
tregar a ex-mulher, Janayna 
Evangelista Napoleão, de 22, 
ao "tribunal do tráfico" do 
Complexo do Alemão por 

não aceitar o término do relacionamento, 
ameaçou e agrediu constantemente a vítima 
durante os sete anos em que ficaram juntos.
Após o fim do casamento, segundo as inves-
tigações da Polícia Civil, Iago passou a enviar 
áudios para Janayna exigindo que ela reatasse. 
Em um dos episódios, o homem chegou a di-
zer que a agrediria com pauladas.
"Vou fazer uma pergunta: tu (sic) não vai voltar 
para mim? Só isso, me responde. No mínimo, eu 
vou te deixar careca. Vou te deixar careca e dar 
muita paulada na sua cara", disse. Como forma 
de se proteger, a mulher enviava as mensagens 
que recebia do agressor à irmã, com quem mo-
rava, e para uma colega de trabalho.
Janayna namorava Iago desde os 14 anos e, de acor-
do com as investigações da Delegacia de Descober-
ta de Paradeiros (DDPA), há indícios de que tenha 
sido agredida durante todo o relacionamento.
Segundo a delegada Elen Souto, titular da espe-
cializada, familiares informaram que a jovem 
aparecia rotineiramente com marcas de violên-
cia pelo corpo. Os dois viviam juntos no bairro 
Rodilândia, em Nova Iguaçu, na Baixada Flumi-
nense, onde Iago foi preso.

Mortes
Mesmo sendo vítima de constantes ameaças, Ja-
nayna não voltou a morar com Iago na casa onde 
residiam, o que despertou a raiva e o ciúme do 

homem, segundo a DDPA. Por conta disso, ele 
inventou que a vítima e dois amigos, identifica-
dos apenas como Jonny Santos e Vinicios, eram 
informantes da polícia para traficantes da região.
Os três foram assassinados pelo "tribunal do 
tráfico" na comunidade da Fazendinha, na Zona 
Norte do Rio, e seus corpos foram ocultados.
Janayna, Jonny e Vinicios desapareceram na manhã 
do dia 5 de outubro deste ano. Na ocasião, a mulher 
tinha saído de casa para trabalhar em um restauran-
te no Norte Shopping, mas não chegou ao local.
As três vítimas ainda não foram encontrados e 
a polícia busca identificar familiares de Jonny e 
Vinicios para seguir as investigações e prender 
os bandidos envolvidos no crime.

Rotina de agressões e 
tentativas de término

Durante todo o relacionamento, Iago nunca ha-
via trabalhado e vivia sendo sustentado por Ja-
nayna e seus familiares. A mulher, ao arranjar 
um emprego no Norte Shopping, passou a viver 
durante a semana na casa de sua irmã, na Fazen-
dinha, para ficar mais perto do trabalho.
Aos fins de semana, ela retornava para a casa 
onde vivia com Iago. Segundo as investigações, 
a jovem viveu essa rotina por cerca de um ano.
Durante este período, ela teria tentado dar fim 
ao relacionamento diversas vezes, mas acabava 
cedendo por medo das ameaças e das agressões 
cometidas pelo suspeito. Para a irmã, ela dizia 
que reatava com medo "de algo pior acontecer".
Semanas antes de morrer, a jovem decidiu 
pelo término e Iago começou a ameaçá-la. 
O agressor chegou a ir até a casa da irmã de 
Janayna, mas foi reprimido por Jonny e Vini-
cios, amigos da vítima.

Pretesh Vagdia, de 48 anos, é investigado por 
estelionato pela polícia por anunciar falsa-
mente ter sido dopado. No dia 27 de novem-
bro, o turista britânico foi a uma boate em 
Copacabana, na Zona Sul do Rio, onde teria 
gastado R$ 22 mil. À esposa e à polícia, ele 
disse ter levado o golpe do "Boa noite, Cin-
derela" por dançarinas do estabelecimento. 
Segundo a Delegacia Especial de Apoio ao 
Turismo (Deat), responsável pelo caso, turis-
ta pediu estorno do valor.
Segundo a polícia, o suspeito passou a ma-
drugada inteira na boate, onde consumiu be-
bidas alcoólicas com as profissionais. Ao sair 
do local às 7h, acompanhado por duas delas, 
ele tentou se hospedar em um hotel, mas não 
teve sucesso. A esposa do britânico, que es-
tava no apartamento alugado pelo casal, em 
Ipanema, percebeu uma movimentação atípi-
ca no cartão de crédito do marido e solicitou 
o bloqueio bancário.
Imagens obtidas pelos policiais da Deat exi-
bem o homem saindo do hotel, logo depois, 
de modo tranquilo, o que não corresponde 
ao golpe. Depois, ao ser confrontado pela 
companheira, ele narrou para sua esposa ter 
sido vítima do crime.

British Airways
No dia 5 de setembro, a concessionária RioGaleão 
informou que um voo da British Airways entre o 
Rio e Londres, na Inglaterra, foi adiado em 24 ho-
ras porque a tripulação da aeronave foi assaltada 
na madrugada, quando estava de folga. Prevista 
para sair do Aeroporto Internacional Tom Jobim, 
o Galeão, às 21h50 de 6 de setembro, a partida foi 
transferida para a noite do dia seguinte.
A versão inicial era de que o grupo estava hos-
pedado na Barra da Tijuca e teria entrado num 
transporte na Pedra do Sal, na Região Portuária, 
onde há muitos bares com grande movimento. 
Mas, por não concordarem com o valor cobra-
do, os funcionários da companhia aérea decidi-
ram descer e pegar um veículo de aplicativo. O 
taxista teria deixado os estrangeiros em Vicente 
de Carvalho, onde teria ocorrido o crime.
Durante as investigações da polícia, descobri-
ram que os funcionários foram levados por livre 
e espontânea vontade para Vaz Lobo e, ao deixar 
o posto de combustíveis rumo ao hotel, em um 
carro de aplicativo, foram abordados por um 
motoqueiro. O criminoso obrigou o motorista a 
subir a comunidade do Faz Quem Quer, onde 
os turistas tiveram seus pertences tomados, fato 
confirmado por testemunhas.

Janayna Evangelista Napoleão, de 22 
anos, foi morta pelo tribunal do tráfico 

- Foto: Reprodução

Jonnny Santos, um dos mortos pelo tri-
bunal do tráfico após ser alvo de falsas 

acusações - Foto: Reprodução

O

Turista britânico passou a madrugada 
acompanhado por mulheres em boate 

— Foto: Divulgação

Policiais civis da 91ª DP (Valença) e policiais mi-
litares prenderam uma mulher que usava as redes 
sociais para cooptar traficantes de outras regiões 
do estado para atuarem no distrito de Juparanã, 
na cidade de Valença, interior do estado. Além da 
mulher, que não teve a identidade revelada, outro 
suspeito foi detido.
Segundo as investigações, a dupla mantinha um 
depósito com cocaína para venda, na cidade. Eles 
responderão pelos crimes de tráfico de drogas e 
associação ao tráfico de drogas.

Acusada, que não teve a identidade 
revelada, foi presa. Além dela, 

outro suspeito também foi detido

Família afirma que Marcelo Dias 
Eduardo, de 22 anos, voltava do 

trabalho quando foi rendido
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A campanha acontece na próxima 
terça-feira, das 10h às 16h, no 

auditório da unidade de saúde
A Secretaria Municipal de Saúde de Du-
que de Caxias em parceria com o Hemo-
rio, convoca doadores de sangue para um 
mutirão, que será realizado na terça-feira, 
19 de dezembro, das 10h às 16h, no Hos-
pital Municipal Dr. Moacyr Rodrigues do 
Carmo, localizado na Rodovia Washington 
Luiz, 3.200. Para doar, é obrigatória a apre-
sentação de documento de identificação 
com foto.

Quem pode doar?

Para doar sangue, é necessário atender a al-
guns requisitos. Confira?

• É preciso ter entre 16 e 69 anos;
• Pesar no mínimo 50 quilos e estar bem de 

saúde;
• Portar um documento de identidade ofi-

cial com foto;
• Jovens com 16 e 17 anos só podem doar 

sangue com autorização dos pais ou res-
ponsáveis legais. Devem portar ainda um 
documento de identidade do responsável;

• Não é necessário estar em jejum, apenas 
evitar alimentos gordurosos nas quatro 
horas que antecedem a doação e não inge-
rir bebidas alcoólicas 12 horas antes;

• Pessoas com doenças transmissíveis, mu-
lheres grávidas ou amamentando e usuá-
rios de drogas não podem doar sangue;

• Quem foi infectado pela Covid-19 pode 
doar somente após dez dias do desapare-
cimento dos sintomas. Quem já recebeu 
a vacina pode doar após sete dias da apli-
cação (48 horas em caso de Coronavac).

Serviço:
“Mutirão para Doação de Sangue no 
HMMRC”

Data: 19/12/2023 - Terça-feira

Horário: 10h às 16h

Local: Auditório do Hospital Municipal 
Dr. Moacyr Rodrigues do Carmo (Rodovia 
Washington Luiz, 3.200)

Hospital Moacyr 
do Carmo fará 
mutirão para 

doação de sangue

CLIMA NATALINO

gora a população queima-
dense tem um local para 
encontros, piqueniques e 
jogar aquela conversa fora. 
Sucesso absoluto na cidade, 
as luzes de Natal do Horto 
municipal são um bálsamo 

nesses dias acalorados e até nos nublados. 
Papai Noel não tem descanso, a cada minuto 
é solicitado para aquele clique que vai ficar 
guardado no coração de quem curte as festas 
de fim de ano e, principalmente, o Natal.
Desde noite do dia 7/12, quando as luzes do 
Horto Municipal Luiz Gonzaga de Macedo se 
acenderam e iluminaram toda a região, foi uma 
avalanche de pessoas, cerca de quatro mil por 
dia, querendo ver as luzes, o Papai Noel e a neve, 
sim, neva em Queimados.
Cartinhas, fotos com o bom velhinho, têm feito 
levado a criançada ao delírio. É ou não é o Natal 
dos sonhos?! O Horto Luiz Gonzaga de Macedo 
recebeu uma decoração natalina especial, com 
árvores iluminadas, neve artificial, DJ com mú-
sica, presépio e trenó. A decoração está espalha-

da por todo o horto, criando um ambiente de 
conto de fadas.
Quem está feliz com a decoração inédita na ci-
dade é a moradora do bairro Fanchem, Sandra 
Helena (61). "Primeiro ano que vejo uma deco-
ração dessa, tudo muito lindo, estou encantada, 
estão de parabéns", descreve.
A segurança do evento é garantida pela Guarda 
Municipal, Proeis e agentes do 24° BPM.
Para facilitar o acesso ao evento, que começa 
às 18h e termina às 23h, tem um ônibus gra-
tuito que parte da Praça dos Eucaliptos, no 
Centro, em direção ao Horto e outro na en-
trada da cidade, de forma circular. O evento 
é gratuito e aberto ao público.
“É um sonho, um orgulho, poder presentear 
nosso povo com esta comemoração natalina. 
Queimados, além de estar se modernizando 
com obras por toda cidade, trazendo shows 
de alto nível e, principalmente, cuidando da 
educação e da saúde do seu povo, entra defini-
tivamente para o mapa das cidades que avan-
çam em prol do resgate da cultura brasileira”, 
afirma o prefeito Glauco Kaizer.

A Prefeitura concluiu o trabalho de ornamen-
tação da cidade para o Natal. Na Via Light foi 
instalada uma árvore de 12 metros de altura, 100 
enfeites no formato de árvore com luz led nos 
postes e estruturas de ferro em formato de caixas 
de presente. Já no Paço Municipal, há uma árvo-
re de 15 metros de altura decorada e duas estru-
turas em ferro em formato de caixa de presente.
Todo o serviço foi executado pela Secretaria 
Municipal de Serviços Públicos de Nova Igua-
çu, que, para reduzir os custos do investimento, 
aproveitou muito da decoração usada em 2022, 
com algumas peças sendo reformadas.
A Prefeitura ainda decorou a Avenida Sales 
Teixeira. Os troncos das palmeiras ganharam 

iluminação natalina.
“Essas árvores, enfeites e toda a ornamentação 
natalina vão trazer mais paz e alegria às pesso-
as da cidade, que fica mais iluminada, além de 
embelezar ainda mais Nova Iguaçu”, afirmou 
o prefeito Rogerio Lisboa.
Como a movimentação no comércio local tem 
um aumento considerável, a Prefeitura, por 
meio do programa Nova Iguaçu Mais Seguro 
(PROEIS), juntamente com o Controle Urbano, 
vai intensificar o patrulhamento nos grandes cen-
tros, como Comendador Soares, Austin, Miguel 
Couto e Centro. Cerca de 40 policiais e outros 40 
agentes da Ordem Pública vão atuar nesses pon-
tos para dar mais mobilidade e segurança.

O Papai Noel vai percorrer, a partir desta sexta-
-feira (15), hospitais de Volta Redonda, visitando 
as alas pediátricas e setores de pronto-socorro, 
além de pacientes atendidos pela Associação 
dos Aposentados e Pensionistas do município 
(AAP-VR). A ação é uma parceria entre o gover-
no municipal e as unidades hospitalares. Haverá 
entrega de presentes às crianças internadas, além 
de mensagens de Natal para pacientes e suas fa-
mílias e também para funcionários das unidades 
de saúde. As visitas do Papai Noel, acompanhado 
de suas ajudantes começarão sempre às 9h.
-- Já está se tornando uma tradição em Volta Re-
donda, e vamos mais uma vez, através do Papai 
Noel, levar mensagens de amor e paz a quem está 
precisando. De uma forma simbólica a ideia é le-
var carinho para ajudar as pessoas a superarem 
dificuldades - disse o diretor-presidente do Sa-
ae-VR (Serviço Autônomo de Água e Esgoto de 
Volta Redonda), Paulo Cezar de Souza, que co-
ordena a ação e a equipe do “Natal da Cidadania”.

- Levar essa mensagem de amor, de carinho, de 
solidariedade a quem mais precisa é compartilhar 
o espírito do Natal. Estão de parabéns. Todos me-
recem um Natal de paz, alegria, e nossas crianças 
que estão nos hospitais terão essa oportunidade 
de ver e serem presenteadas pelo Papai Noel - res-
saltou o prefeito Antônio Francisco Neto.

Segue itinerário das visitas do Papai Noel
A primeira unidade a receber o bom velhinho 
será o Hospital da Unimed-VR, no bairro Casa 
de Pedra, nesta sexta-feira, dia 15. Em seguida, 
na próxima segunda-feira (18), será a vez dos 
pacientes do Centro Integrado de Saúde e Assis-
tência da AAP-VR, no bairro Nossa Senhora das 
Graças, receberem a ação natalina. No terça-feira 
919), a visita será ao Hospital Regional do Médio 
Paraíba Dra. Zilda Arns Neumann, no Roma.
Na quarta-feira (20/12), o Papai Noel estará 
entregando presentes às crianças internadas no 
Hospital Municipal Dr. Munir Rafful (HMMR), 

São 500 mil microlâmpadas de led espalhadas pelo município

Horto de Queimados tem atraído milhares 
de pessoas para curtir a decoração de Natal

Nova Iguaçu ganha decoração natalina 
e reforça segurança na cidade

Papai Noel vai percorrer hospitais de Volta Redonda

Na Via Light foi instalada uma árvore de 12 metros de altura, 100
enfeites no formato de árvore com luz led nos poste

Transportes Flores realiza campanha de arrecada-
ção de alimentos "Natal Mais" - Foto: DivulgaçãoA Para facilitar o acesso ao evento, que começa às 

18h e termina às 23h, tem um ônibus gratuito 
que parte da Praça dos Eucaliptos, no Centro, em 
direção ao Horto e outro na entrada da cidade, de 

forma circular. - Foto: Igor Lemos

no bairro Retiro. Ele percorrer as alas do aten-
dimento infantil, além de entregar mensagens 
natalinas às famílias dos pacientes e às equipes 
que atuam diariamente na unidade.
A última visita será aos pacientes do Hospital 
Hinja, no bairro Jardim Normândia, na quinta-
-feira, dia 21, com o Papai Noel presenteando as 
crianças e deixando suas mensagens natalinas a 
todos na unidade.
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esta quarta-feira, a adminis-
tradora de um dos cartões-
-postais da cidade, o Parque 
Bondinho foi alvo de polêmica 
ao comunicar uma empresa 
sobre o uso indevido das ima-
gens do Pão de Açúcar em uma 

postagem no Instagram. A empresa pediu a ex-
clusão da foto e acusou o Instituto de Tecnologia 
e Sociedade do Rio de Janeiro buscar “vantagem 
comercial indevida”, com o “aproveitamento pa-
rasitário e enriquecimento sem causa”. Para além 
do Pão de Açúcar, há outros pontos turísticos 
da cidade que obedecem regras de propriedade 
intelectual, como o Cristo Redentor. E as praias 
também demandam autorização para gravação 
de publicidade e filmes.
De acordo com informações do site do Santu-
ário do Cristo Redentor, a propriedade inte-
lectual do monumento pertence à Arquidio-
cese de São Sebastião do Rio de Janeiro, que 
iniciou sua construção em 1926, "em terreno 
próprio" no Alto do Corcovado. Segundo o 
santuário, o local foi "recebido através de uma 
carta de aforamento e, posteriormente, cessão 
de uso da União". Eles também reforçam que 
nenhum dinheiro público na construção.
Eles também pontuam que toda a manutenção 
estrutural do Santuário é financiado por meio 
de contratos de patrocínios e a doações e que o 

pagamento de "royalties provenientes do licen-
ciamento de produtos é de fundamental impor-
tância para a obtenção de recursos".
A discussão sobre utilização da imagem do 
Cristo Redentor já foi alvo de polêmica no pas-
sado. Inclusive, uma decisão do Tribunal de Jus-
tiça do Rio sobre seu uso de imagem pelo Gru-
po Assim Saúde foi utilizada na argumentação 
do instituto sobre a imagem do Pão de Açúcar. 
Na decisão, o TJ permitiu o uso da arquitetu-
ra sem a autorização da Mitra Arquiepiscopal, 
que administra o monumento, argumentando 
que o local “constitui um dos principais símbo-
los da cidade, fazendo parte do acervo cultural, 
histórico e paisagístico desta”.

Filmagens em praias, museus
e pontos turísticos

Quem quiser realizar filmagens nos cartões-pos-
tais do Rio precisa de uma autorização. A Prefei-
tura do Rio de Janeiro possui um escritório para 
dar apoio à produção de conteúdo audiovisual 
(cinema, programas de TV, filmes publicitários, 
web, entre outros) que querem filmar na cidade.
Eles guiam os interessados para um site onde é 
possível emitir o conjunto de documentos ne-
cessário para produzir os conteúdos nas áreas 
públicas do Município do Rio de Janeiro, in-
cluindo ruas, calçadas, praças, largos, parques, 
calçadões, orlas e praias. No site do Rio Film 

Commission, há um catálogo de opções como 
Morros do Pão de Açúcar e Urca, praias, mu-
seus, e diversos outros locais.

Caso Pão de Açúcar
No fim da tarde ontem, a Prefeitura do Rio no-
tificou a concessionária do Pão de Açúcar, di-
zendo que o caso deixou os representantes da 
cidade e a população carioca “estupefatos” pela 
apropriação de um dos “símbolos mais represen-
tativos da cidade e, certamente, do Brasil”.
O município também pontua que apesar de 
terem concessão para administrar o serviço 
teleférico, esse título não lhe dá “direto de uso 
exclusivo das imagens icônicas de bens públi-
cos”. E que o centenário bondinho constitui 
equipamento naturalmente “indissociável da 
imagem do Pão de Açúcar e de suas adjacên-
cias” e que não há como deixar de representá-
-la em meio a paisagens como Morro da Urca, 
Enseada de Botafogo, Sumaré e etc.
Por meio do Procurador-Geral do Município, 
Daniel Bucar Cervasio, a prefeitura notificou a 
empresa para que se abstenha de impor restri-
ções ao uso da imagem do Pão de Açúcar a qual-
quer pessoa ou entidade, “ainda que nelas esteja 
representado o bondinho”.
Em nota, a empresa disse que já vivenciou expe-
riências negativas com riscos à sua reputação ao 
ter a imagem usada em atividades profissionais e 

mil mortes pela doença. 
"Acreditamos que, em alguns países, o pro-
duto poderia ser lançado com aprovação ace-
lerada até 2025", afirmou em uma entrevista.
Diferentemente das convencionais, as cha-
madas vacinas terapêuticas tratam uma do-
ença, em vez de preveni-la. Mas também 
atuam treinando o sistema imunológico do 
corpo humano contra o agente invasor.
Atualmente, as vacinas terapêuticas represen-
tam uma verdadeira esperança em oncologia, 
uma "imunoterapia 2.0", segundo Bancel.
Os projetos da Moderna receberam um im-
pulso nesta quinta-feira (14) com os últimos 
resultados dos ensaios clínicos, que mostram 
uma melhora nas possibilidades de sobrevi-
vência, graças à vacina.
A tecnologia utilizada é o RNA mensageiro 
(RNAm), que demonstrou ser muito eficaz 
contra as formas graves de covid-19.
Em um estudo, do qual participaram 157 
pessoas com melanoma avançado, a vacina 
da Moderna, em combinação com o fármaco 
de imunoterapia Keytruda, do Laboratório 
Merck, reduz o risco de recorrência, ou de 
morte, em 49% dos casos durante um perío-

do de três anos, em comparação com a admi-
nistração exclusiva do Keytruda.
Em 2022, a Moderna já havia anunciado re-
sultados de acompanhamento de dois anos 
que mostraram uma redução do risco de 44%.
"A diferença na sobrevivência está crescendo. 
Quanto mais passa o tempo, mais se vê essa 
vantagem", disse Bancel, explicando que a taxa 
de efeitos colaterais não havia aumentado.
"Temos uma a cada duas pessoas que sobrevive, 
em comparação com o melhor produto do mer-
cado, o que, em oncologia, é enorme", afirmou.

Em busca de uma aprovação rápida 
Os ensaios clínicos existentes podem constituir 
a base para a aprovação condicional da vacina, 
conhecida como ARNm-4157m, afirmou Bancel.
Neste cenário, um estudo mais amplo, de 
"fase 3", do qual participarão mil pessoas e 
que a Moderna fará em 2024, poderia confir-
mar a autorização condicional anterior.
Tanto a Administração de Alimentos e Medi-
camentos dos Estados (FDA, em sua sigla em 
inglês) como a Agência Europeia de Medica-
mentos colocaram a terapia em uma via de 
revisão acelerada.

O desenvolvimento da vacina começa com 
o sequenciamento do genoma do tumor de 
cada paciente e a identificação de mutações 
específicas para codificar.
Trata-se de um exemplo de medicina "indivi-
dualizada" adaptada "apenas à pessoa trata-
da", afirmou Bancel.
Para se preparar para o lançamento da vacina 
no mercado, a Moderna está construindo uma 
nova fábrica em Massachusetts para ter um for-
necimento abundante, um requisito da FDA.
Na segunda-feira (11), a companhia anunciou 
o começo de um ensaio de "fase 3" para uma 
vacina ARNm contra o câncer de pulmão e 
está estudando outros tipos de tumores.
A esperança de Bancel é combinar essas vaci-
nas contra o câncer com "biópsias líquidas", 
testes inovadores que detectam sinais de tu-
mores pela análise de sangue, e que começa-
ram a estar disponíveis nos Estados Unidos.
Quanto mais rápido puder se detectar o cân-
cer, melhor funcionarão os novos medica-
mentos da Moderna, afirma Bancel.
Outras empresas, como a BioNTech, também 
estão trabalhando em vacinas terapêuticas 
individualizadas contra o câncer.

Assunto virou polêmica após concessionária pedir retirada de imagem em perfil do Instagram de um instituto por uso 'sem autorização'

Cristo Redentor, Pão de Açúcar e praias: como funciona 
a utilização de imagens em pontos turísticos do Rio

Vacina contra câncer de pele pode estar 
disponível em 2025, diz CEO da Moderna

Experimento com 157 pessoas reduziu o risco de recorrência, ou de morte, em 49% dos casos durante um período de três anos

Vista do alto do Cristo Reden-
tor — Foto: Gabriel de Paiva

POLÊMICA

N
comerciais e que, por essa razão, “criou um pro-
cesso visando preservar a imagem da compa-
nhia, além do uso não autorizado das suas pro-
priedades intelectuais, devidamente registradas 
junto aos órgãos competentes”.
Entretanto, ela negou que restringe a utilização 
da imagem do monumento dos Morros do Pão 
de Açúcar e da Urca, e “muito menos da pai-
sagem do Rio de Janeiro”. Segundo a nota, a 
notificação encaminhada para o Instituto na 
semana passada visava esclarecer as regras de 
uso de imagem do parque, mas que reconhece 
que o documento “não exprimiu corretamente 
a intenção da empresa”. A empresa afirmou que 
“lamenta enormemente o mal-entendido causa-
do, já tendo entrado em contato com o Instituto 
para esclarecê-lo”. Por fim, disse que a empresa 
está “revisando o processo para assegurar que 
incidentes como esse não voltem a ocorrer”.

O CEO da Moderna, Stéphane Bancel, disse 
nesta quinta-feira (14) à AFP que a vacina 
experimental contra o melanoma que sua 
companhia desenvolveu pode estar disponí-
vel em apenas dois anos, o que representaria 
um passo histórico contra a forma mais gra-
ve de câncer de pele.
Estima-se que, apenas em 2020, ocorreram, 
em nível mundial, 325 mil novos casos e 57 
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sonhado de Dom Pepito”, “Dom Pepito no 
Arraiá” e “Dom Pepito no Mundo Colori-
do”. Agora, Simone autografa “Feliz Natal 
com Dom Pepito – A árvore misteriosa”, no 
estande da Fenig Livros para Voar, na Feira 
Iguassú, neste sábado (16), a partir das 9h, 
na rua Getúlio Vargas, no Centro de Nova 
Iguaçu.  A ação faz parte do Programa Mu-
nicipal de Incentivo à Leitura e à Escrita 
da Prefeitura de Nova Iguaçu, através da 
Fundação Educacional e Cultural de Nova 
Iguaçu (Fenig), em parceria com a Secreta-
ria Municipal de Cultura.
Nesta edição para ler e colorir, o livro conta 
aventura do cãozinho Dom Pepito na vés-
pera de Natal. Uma árvore misteriosa no 
quintal cresce muito rápido. Pepito e seus 
amigos têm que desvendar esse fenômeno. 
As ilustrações são da própria autora com 
Cíntia Silveira e Tadeu Castor.
A Feira Iguassú é um dos principais 
eventos da cidade, organizado pela Pre-
feitura, por meio da Secretaria de Cul-
tura e da Fundação Educacional e Cul-
tural de Nova Iguaçu (Fenig). O evento 
gratuito fortalece a Economia Criativa, 
com literatura, música, dança, boa gas-

Contação de histórias e teatro são atrações do FLIC que  vai 
até esta sexta-feira, 10 (Foto: Rafael Barreto/PMBR)

AQUELE ABRAÇO !!!
>> HOJE TEM AMOR AO PRÓXIMO? TEM SIM SENHOR! "Levar o Natal para o Hospital é uma forma de 

humanizar os leitos hospitalares, fazendo com que as crianças possam sorrir e esquecer a dor por alguns 
minutos, amenizando a tristeza de um Natal longe do lar", diz um dos textos da trupe "Doutores da 
Alegria", palhaços que fazem a diferença na vida de muita gente, especialmente, os pequenos ado-
entados. Em 32 anos de ação humanitária, 2,5 milhões de crianças foram atendidas. 49.814 crianças 
foram visitadas pelos palhaços em 2022 em hospitais de São Paulo e Recife. São mais de 130 crianças 
internadas atendidas por dia pelos 'besteirologistas'. Pelo balanço acima, pode-se perceber a impor-

tância da palhaçaria nas instituições que cuidam de doentes do corpo e da alma também. Salve, Salve, 
os Palhaços do Bem! Aquele Abraço!!!

Encontro com autora Simone Grund será no evento deste sábado, 16, em Nova Iguaçu

A deslumbrante Malu Torres esteve na 
quadra da Caçulinha da Baixada, acom-
panhada de suas baianas, para gravação do 
canal de TV e relatou estar extremamente 
ansiosa em relação ao carnaval que se apro-
xima. “É algo que não consigo controlar. A 
Inocentes se tornou parte de mim. Torço 
sempre para que tudo corra bem. Não sos-
segarei até o dia da apuração", prometeu a 
musa em conversa com jornalistas.
A beldade, que também posou ao lado do 
pavilhão da agremiação, disse estar pre-
parada para maratona de compromissos 
e ensaios que antecedem o desfi le ofi cial. 
“Intensifi quei meus treinos, além de seguir 
rigidamente minha dieta. Tudo pelo car-
naval e pela minha Inocentes!”, fi nalizou 
a rainha, uma das atrações da escola de 
Belford Roxo mais esperadas pelo público.
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Livro “Feliz Natal com Dom Pepito – A Árvore 
Misteriosa” é um dos destaques da Feira Iguassú

Muita animação e gente bonita no primei-
ro ensaio de rua da Inocentes de Belford 
Roxo realizado na noite de quarta-feira 
(13), no bairro BNH, em Mesquita, visan-
do à preparação do canto e evolução para o 
desfi le principal, no Sambódromo.
O presidente de honra, Rodrigo Go-
mes, agradeceu às mais de  mil pessoas 
presentes. "Agradeço ao prefeito Jorge 
Miranda, à população do BNH, os com-
ponentes, e a Mesquita por ter nos abra-
çado. O samba é cultura, resistência e 
merece respeito. Vamos rumo ao Grupo 
Especial!", vibrou o dirigente.
O intérprete Th iago Brito acompanhado da 
bateria Cadência da Baixada do mestre Wa-
shington Paz, cantou sambas marcantes, e 
em seguida a escola começou a evoluir ao 

longo da avenida, com a comissão de frente 
comandada por Juliana Frathane, passistas, 
alas da comunidade, casais de mestre-sala 
e porta-bandeira, baianas, rainha de bate-
ria Malu Torres, rainha da escola Letícia 
Guimarães, as musas: Georgette, Patricia, 
Isa, Elaine, Ellen e o muso Sérginho. 
No próximo carnaval, a Tricolor da Baixa-
da Fluminense será a quarta escola a desfi -
lar na sexta-feira de Carnaval (9/2/2024), 
pela Série Ouro da Liga-RJ (grupo de aces-
so). A Inocentes de Bel mostrará na Mar-
quês de Sapucaí (Passarela Professor Darcy 
Ribeiro) o enredo "Debret pintou, camelô 
gritou: Compre 2 leve 3! Tudo para agra-
dar o freguês", dos carnavalescos Cristiano 
Bara e Marco Falleiros, uma homenagem 
aos camelôs do Brasil.

Majestade Malu Torres e Baianas: "A Inocentes 
se tornou parte de mim" (Foto: Divulgação)

"Tudo pelo carnaval e pela minha Inocentes!”, 
vibrou a Soberana Malu, durante as gravações 

(Foto: Divulgação)

Simone vai autografar um dos livros inspi-
rados em seu cão de esti mação, o poodle 

“Pepito”, morto em 2020 (Foto: Divulgação)

Intérprete Thiago Brito com o carro de 
som durante o esquenta da apresentação 

no bairro vizinho BNH (Foto: Avelino 
Ribeiro/Assessoria de Imprensa)

Rainha de bateria da 
Inocentes  de Belford Roxo 
participa de gravação para 
bastidores do carnaval da 

BAND TV 2024

O

População e governo de Mesquita abraçam escola de samba Inocentes de Belford Roxo

tronomia, moda, arte e artesanato.
Além do Encontro com o Autor, na Feira 
Iguassú, a ação “Livros para Voar” promove 
Tardes de Autógrafos na Sala de Leitura Fe-
nig, no TopShopping,  recebe doações e dis-
tribui livros, faz as publicações circularem 
pela cidade e fortalece os autores e a produ-
ção literária de Nova Iguaçu e da Baixada. 
A ação é dedicada aos romances de fi cção 
e não fi cção, poesias, biografi as e estilos li-
terários diversos. A ação acontece na Feira 
Iguassú, na Feira Multicultural Tinguá na 
Praça e outros grandes eventos na cidade. 
A ideia é a democratização de leitura que 
amplia o conhecimento. São 11 totens com 
as caixas do projeto para receber doações 
de livros e para que qualquer pessoa possa 
pegar uma publicação gratuitamente para 
desfrutar da leitura. As caixas estão na sede 
da Fenig (rua Governador Portela, 812, no 
Centro de Nova Iguaçu); na Sala de Leitura 
Fenig, no TopShopping; Prefeitura de Nova 
Iguaçu; Igreja Santo Antônio da Prata; Igre-
ja São Miguel Arcanjo, em Miguel Couto; 
OAB Nova Iguaçu; Casa de Cultura; Casa 
do Professor; Cefet-NI; Loja Caçula Nova 
Iguaçu e no Cras Terras de Marambaia.

amor por um cãozinho le-
vou a uma série de livros de 
Simone Grund. Moradora 
do bairro Jardim Esplana-
da, em Nova Iguaçu, a ar-
quiteta e urbanista, sempre 

esteve envolvida com desenhos e literatu-
ra. Simone ganhou inspiração para escre-
ver por conta do poodle “Pepito”.  Com a 
morte do animal de estimação em 2020, ela 
retomou velhas histórias e seguiu o gênero 
infantil. “Tive vontade de escrever para o 
meu amado “Pepito”, que tinha falecido há 
alguns meses. As lembranças vieram à tona 
no primeiro livro: “Dom Pepito e as Fruti-
nhas”. Mais três em seguida: “O sonho bem 



WWW.JORNALPOVO.COM.BR

11
Sexta-Feira, 15 de Dezembro de 2023

CULTURA

COM  NENO  FERREIRA

NOS BASTIDORES 
O Balé “O Corsário” estreia no Theatro 

Municipal encenando a história de 
amor entre um pirata e uma escrava

Beatriz Oliveira dribla barreiras 
e se impõe no mercado

Com estreia nesta quarta-feira, dia 13, o espetáculo “ O Corsário”, 
patrocinado pela Petrobras, promete surpreender o público 

carioca na última temporada do Ballet do Theatro Municipal.

Do palco do teatro direto para o maior 
palco a céu aberto do Mundo. 

Noite Inesquecível: Lecia, de Letícia Spiller, Ilumina a Villa H 
com Moda Sustentável e Compromisso Social em Niterói 

bra prima do balé clássico de re-
pertório, o enredo gira em torno 
do pirata Conrad e da bela jovem 
Medora, que se apaixonam. 
Ela é sequestrada para ser 
escravizada. E a trama se in-
tensifica na luta do protago-

nista para salvar a sua amada. 
A adaptação do balé é dirigida por Hélio Bejani, 
que assina a remontagem com Jorge Texeira, se-
gundo montagem russa de Marius Petipa. Além 
das cenas de conjunto emocionantes e pas de 
deux de tirar o fôlego dos amantes do balé, a 
remontagem mantém a influência de elementos 
exóticos e orientais em sua coreografia.
A influência russa no balé brasileiro vem de lon-
ga data. O Corsário foi apresentado pela primei-
ra vez no Municipal em 20 de junho de 1968, 
com o Ballet do Teatro Stanislavski, de Moscou. 
Em novembro de 2014, o Balé do Teatro Ma-
riinsky apresentou a versão completa da obra 
no teatro do Centro. 

Já em 2022, o espetáculo foi remontado pela Cia 
Bemo, da Escola Estadual de Dança Maria Olenewa. 
Vale lembrar que Maria Olenewa foi uma bailari-
na, coreógrafa e professora de balé russa, radicada 
no Brasil. Olenewa fundou a Escola Estadual de 
Dança do Theatro Municipal do Rio de Janeiro. 
Inspirado em um poema de Lord Byron (da-
tado de 1841), o balé O Corsário foi original-
mente coreografado por Joseph Mazilier, com 
música de Adolphe Adam e Ludwig Minkus, 
e estreou em 1856 na Ópera de Paris. 
O espetáculo encerra a temporada 2023 e terá a 
regência do maestro Jésus Figueiredo. 
Serão dez récitas, que começam nesta quarta-
-feira  (13) e vão até o dia 23 de dezembro.

INFORMAÇÕES:
Theatro Municipal. Praça Floriano, s/nº, Centro. 
De quarta-feira  a sáb, início às 19 horas.
17 de dezembro, espetáculo às 17 horas e, em 19 
de dezembro, início às 14h (Projeto Escola). 
Os preços das entradas variam de R$ 10,00 a R$ 80,00

Beatriz Oliveira é a atriz surda oralizada que 
interpreta a personagem Pórcia na novela “A 
Infância de Romeu e Julieta”, no SBT/Amazon. 
Beatriz foi diagnosticada com otosclerose, aos 
17 anos de idade, momento em que passou a 
perder a audição. A partir daí, passou a utilizar 
aparelho auditivo e a aprender Libras para se in-
serir na comunidade surda.
Antes do papel na novela, Bia realizou trabalhos 
no cinema, em publicidade e nas plataformas de 
streaming. Em 2022, a atriz foi Rayane, uma das 
protagonistas do filme “Escola de Quebrada”, 
uma produção da Kondzilla em parceria com a 
Paramount, com direção de Kaique Alves. Em 
seguida, protagonizou “Lapso”, um curta me-
tragem realizado em Belo Horizonte, dirigido 
por Carolina Cavalcanti, que recebeu diversos 
prêmios. A atriz também participou da terceira 
temporada da série Unidade Básica, do Globo-
play e Universal TV, dirigida por Suzy Milstein, 
no papel de Gislaine, em que contracenou com 
Caco Ciocler (Dr Paulo), Ana Petta (Dra Laura) 
e Teka Romualdo, no papel de sua mãe. 
Como artista, Bia cita suas inspirações: Lázaro 
Ramos, Dercy Gonçalves, Aílton Graça, Ruth de 
Souza, Viola Davis, Joaquin Phoenix, dentre vá-
rios outros. “Mas esses são os meus amores”, diz.

Depois de viver a belíssima e prestigiada tempo-
rada no teatro de ‘O Auto da Compadecida’ - Rio 
de Janeiro - o Ator Lucas Figueredo, contará no-
vamente essa história, só que agora na Marquês 
de Sapucaí no Carnaval de 2024. Convidado pelo 
Diretor Cênico e Coreógrafo Arthur Rozas, será 
que no projeto do Carnavalesco Mauro Quintaes 
da poderosa Unidos da Porta da Pedra , que Lu-
cas , que deu vida ao personagem "Encourado" 
(diabo) , vai interpretar Jesus, na avenida.
Perguntado sobre o ator respondeu: - primeiro 
quero agradecer a escola Unidos do Porto da pe-
dra, alô São Gonçalo (risos) e seus representantes 
pelo convite, o nosso diretor do espetáculo William 
Vita por toda entrega e dizer que to muito, muito 
feliz, por levar o meu trabalho no palco, direto pro 
maior palco e espetáculo a céu aberto do mundo. 
É um privilégio muito grande poder viver essa arte 
que é o carnaval carioca, sem dúvidas ficará mar-
cado na minha carreira. Quem me conhece sabe 
o quanto sou apaixonado e propagador da nossa 
cultura popular brasileira, da cultura nordestina e 
o samba e todo o enredo da escola traz toda essa 
representatividade e muito mais. Digo que sai do 
inferno direto para o paraíso (risos) brincadeiras a 
parte, mas estou muito feliz de poder representar 
dois grandes personagens da história da humani-
dade e de Ariano Suassuna, depois do ‘Encourado’ 
agora ‘Jesus’, do mesmo jeito que me dediquei pra 
que vocês amassem o “diabo” , no palco é claro (ri-
sos) vou me dedicar o dobro para que vocês amem 
ainda mais “Jesus” , na avenida. E já estou amando 
e com o coração batendo em vermelho e branco 
e quem sabe a gente não surpreenda ainda mais 
todos vocês (risos) aguardem!

À noite desta terça (13), foi a celebração do lança-
mento da coleção "Alto Verão" da marca "Lecia" de 
Letícia Spiller na Villa H, em Niterói, foi um sucesso 
marcado por estilo, autenticidade e compromisso 
com sustentabilidade e inclusão social. A atriz re-
alizou seu sonho antigo, apresentando uma marca 
que expressa moda consciente, leveza, diversidade 
e personalidade. A Lecia, lançada no Rio em 10 de 
outubro, destaca-se pelo envolvimento na reinte-
gração social, produzindo parte dos produtos com 
mulheres do sistema carcerário potiguar. O evento, 
apoiado por empresas como Villa H, Mais Decor, 
Onoff, Sofisticato Mobiliario, Empório Spiro, Flore-
al de Duques, Gerador CL Trio, Napoleon Produc-
tions, Interart e Body Soul, reuniu personalidades 
influentes da moda, entretenimento e negócios, 
proporcionando uma noite que fusionou estilo, arte 
e compromisso social.

O
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temporada de 2023 não 
foi de títulos para o 
Flamengo, mas o torce-
dor rubro-negro pode-
rá celebrar as festas de 
fim de ano utilizando 

a camisa do clube do coração. O tri-
campeão da Libertadores irá lançar 
uma camisa comemorativa para Na-
tal e Ano Novo. O desenvolvimento 
das peças envolve o público femini-
no, masculino e infantil, para atender 
todos os torcedores.
Os torcedores podem manter a tra-
dição de vestir branco no Réveillon. 
Na camisa para a virada, há a opção 

branco e dourado para que 2024 seja 
um ano de muitas alegrias. A op-
ção para vestir Flamengo é em gola 
V, com tecido dry risca e opções em 
modelos para mulheres e homens. Os 
produtos, que foram desenvolvidos 
em parceria com a Braziline, estão 
disponíveis virtualmente e chegarão 
às lojas físicas na próxima segunda.
Os integrantes mais novos da Nação 
Rubro-Negra foram atendidos de ma-
neira ainda mais ampla, sendo ótima 
opção de presente de Natal para eles. 
O kit “Mini Craque” é composto por 
camisa e short clássicos do clube,, 
criado para crianças de 2 a 12 anos.

2023. A competição está na semifinal e 
os finalistas serão definidos nesta quinta-
-feira — Bolívar e Aurora estão em uma 
chave, enquanto Royal Pari e Jorge Wils-
termann estão em outra. A decisão será 
em formato de ida e volta e acontecerá 
nos dias 16 e 18 de dezembro, sábado e 
segunda-feira, respectivamente.
Isso porque a Conmebol, organizadora 
da competição, definiu que o sorteio da 
pré-Libertadores, que envolve 19 times 
sul-americanos, acontecerá no dia 19 
de dezembro, uma terça-feira. Portan-
to, todos os classificados precisam estar 
definidos até a data.

Veja os 45 times classificados para a 
Libertadores 2024

• Brasil: Fluminense, São Paulo, Palmei-
ras, Atlético-MG, Botafogo, Flamengo, 
Grêmio e Red Bull Bragantino.

• Argentina: River Plate, Talleres, Rosa-
rio Central, San Lorenzo e Estudiantes.

• Equador: LDU, Barcelona, El Nacio-
nal, Independiente Del Valle e Aucas.

• Paraguai: Sportivo Trinidense, Liber-
tad, Cerro Porteño e Nacional.

• Peru: Alianza Lima, Universitario, 
Sporting Cristal e Melgar.

• Uruguai: Peñarol, Liverpool, Defen-
sor e Nacional.

• Venezuela: Deportivo Táchira, Puerto 
Cabello, Caracas e Portuguesa.

• Bolívia: Bolívar, The Strongest e Alwa-

ys Ready.
• Chile: Cobresal, Colo-Colo, Huachi-

pato e Palestino.
• Colômbia: Atlético Nacional, Millo-

narios, Junior Barranquilla e Águilas 
Doradas.

Os times que estarão na
primeira fase da Pré-Libertadores

• Academia Puerto Cabello (Venezuela)
• Defensor (Uruguai)
• Melgar (Peru)
• Nacional (Paraguai)
• Aucas (Equador)
• Bolívia 4 (Bolívar, Aurora Royal Pari 

ou Jorge Wilstermann)

Os times que estarão na 
segunda fase da Pré-Libertadores

• Portuguesa (Venezuela)
• Nacional (Uruguai)
• Sporting Cristal (Peru)
• Sportivo Trinidense (Paraguai)
• El Nacional (Equador)
• Atlético Nacional (Colômbia)
• Águilas Doradas (Colômbia)
• Palestino (Chile)
• Colo-Colo (Chile)
• Botafogo (Brasil)
• Bragantino (Brasil)
• Always Ready (Bolívia)
• San Lorenzo ou Godoy Cruz (Argentina)
• Três vencedores da primeira fase

Flamengo lança camisas para festas de fim de ano

Libertadores de 2024 tem 45 dos 47 times confirmados
Sorteio da Pré-Libertadores está marcado para o dia 19 de dezembro, próxima terça-feira

Peças celebram o Natal e o Ano Novo, e estão disponíveis para os torcedores

RÉVEILLON

Foto: Divulgação/Flamengo

A

Falta pouco para a Libertadores de 2024 
conhecer todos os seus participantes. Até 
aqui, 45 dos 47 times já estão classifica-
dos — todos os representantes de Brasil, 
Equador, Paraguai, Peru, Uruguai, Chile, 
Colômbia e Venezuela já foram determi-
nados, enquanto restam lugares para um 
clube da Argentina e um da Bolívia.
Desta forma, apenas duas vagas estão 
em disputa e serão definidas até segun-
da-feira, dia 18 de dezembro. Na Argen-
tina, falta classificar apenas o campeão 
da Copa da Liga Profissional de 2023 

— Platense e Rosario Central disputarão 
a final no sábado, dia 16 de dezembro. 
Caso o time de Rosário, que já está ga-
rantido na Libertadores, conquiste o tí-
tulo, a vaga irá para o Godoy Cruz.
O resultado da final também vai im-
pactar a Pré-Libertadores. Isso porque, 
caso o Rosário Central vença, ele se 
classificará como Argentina 2, e a vaga 
da pré-Libertadores ficará com o Go-
doy Cruz, ao invés do San Lorenzo.
Na Bolívia, a última vaga será para o cam-
peão da Copa da Divisão Profissional de 


